



# LE LIEN

N°312  
Mai-juin 2025

**BULLETIN D'INFORMATION DE L'ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DU CHER**

7 rue de La Chaume, 18000 BOURGES - ☎ 02 48 24 16 49

<https://protestants-du-cher.epudf.org/>

## À BOURGES

**Dimanche 27 avril et 18 mai**  
**Journées catéchétiques**

10h30 : culte, temple, avec écoles bibliques

12h30 : repas partagé, La Chaume

14h : groupe adultes, animation pour enfants  
et jeunes

(Le 18 mai : culte de reconnaissance du Conseil  
presbytéral avec Jean-Luc Cremer,  
*président de la région Ouest*)



**Dimanche 22 juin**  
**Fête de l'Église**

10h30 : culte, temple, avec écoles bibliques

12h30 : repas partagé, La Chaume

14h : animation par les monitrices des écoles  
bibliques

## À VIERZON

**Dimanches 4 mai, 1<sup>er</sup> & 15 juin**

10h30 : culte, temple



**Samedi 10 mai**  
**Étude biblique**

14h30 : chez Patrice et Francine Brunet

## À SAINT-AMAND

**Mardi 20 mai**  
**Groupe de maison**

20h : chez Martine Murat

## Émerveillons-nous !

Arriver dans une nouvelle ville est une expérience à la fois déroutante et enthousiasmante. Tout est nouveauté, tout est découverte. C'est aussi le plaisir de se laisser frapper d'étonnement et d'admiration face au patrimoine et aux paysages. Comme si, depuis mon installation à Bourges, j'avais des lunettes colorées permettant de tout scruter avec curiosité et émerveillement.

Pourtant, l'émerveillement est souvent balayé de notre quotidien, chassé par l'habitude, la lassitude et le climat ambiant démoralisant. Comment ne pas être frappés d'angoisse et poussés au désespoir devant les aberrations de notre époque ? Corinne Bitaud nous en donnait un exemple lors de sa conférence sur l'éco-anxiété liée au dérèglement climatique. Devant des sujets si graves et une actualité si plombée, se laisser aller à l'émerveillement ne serait-il pas trop frivole, inconséquent, voire indécent ?

Assurément pas car la lumière est là, le miracle de Pâques nous l'a rappelé. Du plus profond de la mort et des ténèbres peut jaillir la merveille de la vie. L'Éternel ne cesse de créer « *des merveilles sans nombre* » (Job 5:9) et il est bon de se rappeler que nous en faisons nous-mêmes partie, comme nos sœurs des Iles Cook nous l'ont rappelé lors de la Journée Mondiale de Prière : « *Merci, tu m'as créé merveille* ». Alors mettons nos lunettes colorées et émerveillons-nous face aux trésors qui nous entourent !

La contemplation n'empêchant pas l'action, il sera temps ensuite de retrousser nos manches pour œuvrer en faveur des sujets qui nous tiennent à cœur. Notre paroisse nous en donne l'exemple concernant la protection de l'environnement à travers son engagement vers le label Église verte. En avant !

*Alix Maillet*

## Retour sur les mois écoulés

### Conférence de Corinne Bitaud Le 1<sup>er</sup> mars, au temple de Bourges



*Sur l'éco-anxiété (lire son article page 5)*

### Journée mondiale de prière Le 7 mars, au temple de Bourges



*Protestants et catholiques se sont réunis le premier vendredi de mars pour prier avec les îles Cook.*

### Journée catéchétique du 16 mars



*Sur le thème de l'Église verte, animée par Anne Clépoint*

### Culte du Jeudi saint à Saint-Amand



*Le 17 avril à la chapelle Sainte-Anne*

### Culte de Pâques à Bourges



*Le 20 avril dans un temple « tout chamboulé »*

### Culte de Pâques à Vierzon



*Le 20 avril au temple de Vierzon*

## On parle de nous dans la presse

Assemblée générale de l'Église - *Le Berry Républicain*, mercredi 2 avril 2025

### RELIGION ■ Les protestants réformés en assemblée générale Ils pallient l'absence de pasteur

L'Église protestante unie du Cher compte une centaine de foyers. Dimanche, une vingtaine a suivi l'assemblée générale de l'association culturelle dans ses locaux, rue de La Chaume, à Asnières.

Un groupe se relaie pour assurer les cultes dominicaux et les actes pastoraux depuis le départ du pasteur, Randy Greer, en juillet dernier.

Plusieurs équipes assurent le fonctionnement de l'Église, à commencer par le conseil presbytéral qui porte la communauté spirituellement et administrativement. Une équipe se charge de l'accueil au temple de Bourges lors des cultes, une autre s'occupe de la gestion des bâtiments.

Depuis plusieurs mois, l'équipe de musiciens s'est étoffée avec maintenant un guitariste, trois flûtistes, un violoncelliste, un organiste et des choristes. Des groupes pour des échanges bibliques se rencontrent à Bourges, Saint-Amand-Montrond et Vierzon. « Nous participons également à des célébrations œcuméniques tout



**CONSEILLERS.** Le conseil presbytéral, composé de neuf membres, porte la communauté spirituellement et administrativement.

au long de l'année, souligne Mélanie Pérès, présidente du conseil presbytéral. L'Église, qui possède un temple à Vierzon, a eu la joie de voir la communauté vierzonnaise s'agrandir et a donc instauré deux cultes par mois au lieu d'un. »

#### Le label Église verte

Soucieuse de l'environnement, l'Église s'est engagée en juin dernier dans la dé-

marche Église verte. « Le label Église verte est destiné à encourager les initiatives de conversion écologique dans les communautés chrétiennes, explique Anne Clépoint, responsable du label de l'Église locale. Sur les cinq niveaux que compte le label, nous avons obtenu le niveau 2, Lis des champs. » Plusieurs animations seront proposées dans les prochains mois. ■

Élisabeth Renaud

### Deux nouveaux conseillers ont été élus



*Aurélien Fenoulière*



*Paul Wang*

### Pour rappel, voici les autres conseillers qui ont été élus l'année dernière

						
Mélanie Pérès, <i>Présidente</i>	Louise Monmiron, <i>Vice-présidente</i>	Philippe Malidor, <i>Secrétaire</i>	France Halunka, <i>Secrétaire archiviste</i>	Élisabeth Renaud, <i>Trésorière</i>	Anne Clépoint, <i>Trésorière adjointe</i>	Déborah Boyadjian

**ASSOCIATION** ■ La salle renferme une chaire gothique dans une niche

## La salle Calvin préoccupe Accolade

L'association Accolade a tenu son assemblée générale dimanche devant une quinzaine d'adhérents.

Organisation de concerts, conférences et expositions occupe tout au long de l'année les dix-neuf adhérents que compte l'association. Mais un sujet inquiète particulièrement ses membres.

À l'origine de la petite promenade protestante *Sur les pas de Calvin à Bourges*, ils se préoccupent du devenir de la salle Calvin, du nom du réformateur Jean Calvin, père du protestantisme réformé: « La future capitale européenne de la culture 2028 ne semble guère s'alarmer de l'état de délabrement



de la salle Calvin, a souligné Philippe Malidor, président. Cette salle renferme, rappelons-le, une chaire gothique dans une niche en encorbellement que l'on peut découvrir

depuis la rue Calvin. »

Le sujet n'est pas nouveau puisque l'association a retrouvé dans ses archives des articles de la presse locale datant des années 1950 qui attiraient

déjà l'attention des élus sur l'intérêt historique et patrimonial de la salle. « On peut citer l'article paru dans *le Berry Républicain* du 20 juillet 1953 sous le titre *l'Ancien couvent des Augustins, berceau de la réforme calviniste, a été négligé jusqu'à ce jour*. Nous savons que le bâtiment va être vendu. Notre principale préoccupation est de ne pas voir disparaître un édifice aussi emblématique. »

Mais dans un avenir plus proche, le sujet de la prochaine conférence dont la date n'a pas encore été fixée sera sur la fin de vie. Deux concerts dont un gospel seront également proposés en 2025. ■

Élisabeth Renaud

## Les événements à ne pas rater en mai et juin

### Week-end Ecole Biblique

17 et 18 mai 2025

du samedi 15h au dimanche 15H30

Jésus dans tous les sens !



Rendez vous à Chanteau  
près d'Orléans (45)

Inscription auprès de Mélanie Pérès : 06 81 06 87 85

[Télécharger le flyer avec le bulletin d'inscription](#)



### Matinée entretien

*Temple de Bourges*

**Samedi 17 mai**

à partir de 9 heures

*Vous pouvez venir même une demi-heure*

### Fête de l'Église

*Journée d'offrande*

*Dimanche 22 juin*

- ➔ 10h30 : Culte avec éveil et école bibliques, temple de Bourges
- ➔ 12h30 Repas partagé, La Chaume
- ➔ 14h : Animation par les monitrices des écoles bibliques

## Faire face à l'éco-anxiété : un défi nouveau pour les Églises aujourd'hui

L'éco-anxiété est définie par la psychologue Susan Clayton comme « une anxiété associée aux conséquences actuelles et à venir du changement climatique, du manque d'action à son égard et à l'incertitude quant aux conséquences anticipées ».

L'éco-anxiété recouvre un ensemble d'émotions parfois contrastées : inquiétude, peur, colère, culpabilité... mais aussi espoir, altruisme... Elle n'est pas considérée comme une pathologie mentale, mais comme une réaction normale face aux réalités. Toutefois, elle peut générer des angoisses pathologiques lorsqu'elle devient intense, voire exacerber des problèmes de santé mentale pré-existants.

### Prendre soin de ses membres

En France, environ 80% des personnes, jeunes ou adultes, se déclarent inquiètes face aux changements climatiques. Une étude a révélé que 37% des 16-25 ans hésitent pour cette raison à avoir des enfants. Des psychiatres soulignent que ces émotions traduisent des questions existentielles : mort, responsabilité, isolement, sens de la vie. Elles appellent donc dans la plupart des cas non pas une approche thérapeutique mais une approche spirituelle. Et puisqu'on ne peut pas « guérir » de l'éco-anxiété, il faut apprendre à vivre avec elle.

L'Église est concernée dans son souci pastoral de prendre soin de ses membres, mais aussi dans sa théologie (de la création, de la justice), et jusqu'au cœur de son message (annonce du salut, rappel de la loi, proclamation de l'espérance). L'Église est également un lieu où un engagement collectif et de nouvelles solidarités sont

possibles, par exemple au travers du programme Église verte et des actions diaconales.

### Rendre témoignage au Royaume de Dieu

La théologie de la création a pris un nouvel essor : les éco-théologiens mettent notamment en avant une compréhension renouvelée du salut, incluant les non-humains et même les non-vivants dans une communauté de créés appelés au salut et à la réconciliation en Jésus-Christ (Colossiens 1.12-23).

Avec Jacques Ellul et avec de nombreux prophètes bibliques, l'Église a aussi quelque chose à dire sur les « idolâtries » écocides qui soumettent nos vies à d'autres puissances que celle de Dieu, et à propos des limites que Dieu pose à l'humain.

L'espérance en un Dieu fidèle « qui renouvelle toutes choses » permet de faire advenir une manière radicalement différente de vivre qui rend témoignage au Royaume de Dieu, dans une sobriété choisie et heureuse, et dans une fraternité élargie et solidaire.

L'EPUDF offre des ressources théologiques et pratiques : outils pour le culte, animations (par exemple l'atelier « [Par amour de la terre](#) »), conférences, mais aussi des exemples d'actions paroissiales, et « [Terre d'Espérance](#) », un événement pour se retrouver en Église autour de la création. Toutes ces ressources sont disponibles sur les nouvelles pages web consacrées à ces enjeux (<https://ejc.epudf.org>).

*Corinne Bitaud, chargée de mission écologie et justice climatique pour l'EPUDF*



### Nouvelles familiales

- Déborah Boyadjian a la tristesse de vous faire part du décès de son grand-père André Boyadjian, à l'âge de 95 ans. Il a mené une vie bien remplie tournée vers le Seigneur et a ainsi pu transmettre beaucoup autour de lui, grâce à sa foi.

- Le jeune frère de Paul Wang, Barkouli, est décédé le 12 avril à la suite d'une longue maladie, à Bongor au Tchad.

*Nos prières accompagnent Déborah, Paul et leurs familles.*

## « Catholiques et orthodoxes : sommes-nous tellement séparés ? »

**Mon mari et moi-même sommes allés en Grèce début avril. Lors de nos escapades, nous avons visité, sur l'île de Syros, une des rares églises catholiques en Grèce. À l'entrée du bâtiment, une feuille était en libre-service traduite en plusieurs langues. Son contenu nous a interpellés et attristés. Je vous le livre dans sa totalité.**

« Depuis déjà pas mal d'années, nous entendons ces deux mots caractéristiques : union des Églises ! Pourtant en Grèce, aucun progrès n'a été constaté ! Et pas mal d'entre nous envisagent le problème de l'union des Églises avec pessimisme et une certaine déception. C'est pourquoi, il est utile d'avoir en vue quelques idées bien nettes sur ce problème œcuménique si brûlant.

### **Ce qui nous unit**

D'habitude, nous insistons sur les points qui nous séparent de nos frères orthodoxes ; et de telle façon que nous oublions les points qui nous unissent. Ce qui nous unit, c'est le même Dieu et Père, le même Christ sauveur, la même vénération à la vierge Théotokos, les mêmes sacrements, les mêmes Livres saints, les mêmes apôtres et la même tradition, les mêmes conciles œcuméniques, qui ont défini le synode de la foi.

C'est-à-dire, tout ce qui constitue l'essence même du christianisme. Le baptême ne fait pas de nous « des catholiques » ou « des orthodoxes » mais tout simplement « des chrétiens ». Il nous incorpore au Christ, et c'est pourquoi, tous les baptisés, nous formons le même et unique corps du Christ, c'est-à-dire « l'Église qui est une, catholique et apostolique ».

### **Ce qui nous sépare**

Si de fait, nous sommes unis et formons le même et unique corps du Christ, il y a cependant quelques différences que nous ne devons pas minimiser. La question principale qui sépare les deux confessions chrétiennes c'est « la primauté du pape » tant soulignée en Grèce.

Mai-juin 2025 – n° 312



Nous, catholiques, nous reconnaissons en la personne de l'évêque de Rome, d'après les promesses du Christ à l'apôtre Pierre, une primauté universelle. Cependant, il ne s'agit pas d'une primauté de domination sur l'Église, mais d'une primauté d'amour et de service à l'Église qui assure le ministère pastoral, l'unité de l'Église et l'authenticité de l'Évangile.

Les frères orthodoxes reconnaissent cette supervision ecclésiastique universelle seulement au concile œcuménique.

Les autres différences, comme par exemple la théologie concernant l'Esprit saint, même si certains théologiens les dramatisent, avec un peu de volonté, pourraient être dépassées.

### **Les différences qui ne séparent pas**

Certaines autres différences, comme par exemple la sainte communion sous la forme de l'hostie (pain azyme), la manière de faire le signe de croix ou le rite dans la célébration des sacrements et de la sainte messe, le célibat du clergé et les différences de date dans le calendrier liturgique, ne menacent pas l'unité, au contraire, elles manifestent la richesse spirituelle et la liberté des chrétiens. Chaque Église vit sa foi selon ses rites et son identité. Le mal commence lorsqu'une Église considère comme absolus et uniques ses rites, ses manières de faire, ses traditions, et ne reconnaît le droit à aucune autre Église de vivre son christianisme selon sa manière.

### **À quoi sont dues les différences ?**

Les différences entre les Églises sont dues à des raisons historiques, culturelles, politiques, géographiques et locales. Comme aussi au fait

<https://protestants-du-cher.epudf.org/>

qu'une Église a développé unilatéralement une vérité, laissant dans la pénombre une autre. Très souvent aussi, la culture propre à un peuple a conduit à une interprétation des Écritures saintes, selon des critères propres, ce qui a conduit à des données différentes.

Cependant, en ce qui concerne nos deux Églises, orthodoxe et catholique, il n'y a pas eu d'acte posé, décidant la séparation, elles se sont trouvées « isolées » progressivement, sans s'en apercevoir.

### **Pourquoi en Grèce, vivons-nous comme « des étrangers » ?**

Des incidents historiques, d'un passé lointain, comme les croisades, ainsi que les différentes motivations de l'Occident envers l'Orient, influencent encore d'une façon négative les esprits de pas mal de gens et « enveniment » les relations entre catholiques et orthodoxes dans notre pays.

Malheureusement, en Grèce, beaucoup sont ceux qui confondent à tort, l'Église catholique avec le Vatican, et donnent aux Grecs catholiques la dénomination imprécise de « Fragos » (Français) ou d'Italien, alors que l'Église catholique ne s'est jamais limitée à des ethnies ou à des pays déterminés, parce que justement, elle est catholique, c'est-à-dire universelle.

Le catholique grec est en même temps et Grec et catholique. C'est une réalité que nos frères orthodoxes doivent reconnaître de fait.

### **Que devons-nous faire ?**

Plus les chrétiens vivront l'Évangile avec franchise et authenticité, plus ils se trouveront unis. La haine envers les frères séparés et le fanatisme sont des indices indubitables que nous ne sommes pas de vrais disciples du Christ, qui a prêché la fraternité et l'amour. Catholiques et orthodoxes, nous vivons ensemble, mais nous ne nous connaissons pas les uns les autres !

Souvent nos relations sont influencées par des anachronismes, des préjugés et des manques d'informations. Nous devons, clergé et fidèles, faire des efforts pour mieux nous connaître. Nous autres catholiques, nous devons bien connaître notre foi pour être à mêmes d'expliquer à nos frères orthodoxes ce que nous sommes, ce à quoi nous croyons. Nous devons aussi connaître les richesses de l'Église orthodoxe pour mieux l'apprécier et l'aimer. De la sorte, si les chrétiens, jadis, se sont séparés sans s'en apercevoir, un jour viendra, où ils pourront se regarder les yeux dans les yeux et se trouver en frères. »

*Élisabeth Renaud*



## **Le mot de la trésorière**

Lors de l'assemblée générale, j'ai présenté, en tant que trésorière, les comptes 2024 qui ont été approuvés par le reviseur aux comptes Robert Tenreiro ainsi que le projet de budget 2025. À ce jour, notre Église locale compte 115 foyers connus, dont 76 donateurs nominatifs.

En mars, nous avons pu honorer notre contribution à la région avec un décalage d'une vingtaine de jours.

Vos dons restent précieux pour que l'Église continue sa mission : annoncer l'Évangile auprès de tous.



Un grand merci pour votre implication et votre soutien financier !

*Élisabeth Renaud*

## CALENDRIER DES ACTIVITÉS

**La réunion de prière du mercredi au temple de Bourges est suspendue jusqu'à nouvel ordre**

<b>Dimanche 27 avril</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Journée catéchétique à Bourges</b> : temple, 10h30, éveil et école bibliques ; La Chaume, 12h30, repas partagé ; 14h : groupe des adultes et animation enfants et jeunes.</li> </ul>
<b>Dimanche 4 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> <li>• <b>Culte à Vierzon</b> : temple, 10h30.</li> </ul>
<b>Samedi 10 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Étude biblique à Vierzon</b> : chez Patrice et Francine Brunet., 14h30.</li> </ul>
<b>Dimanche 11 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> </ul>
<b>Mardi 13 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Réunion du Conseil presbytéral</b> : La Chaume, 19h.</li> </ul>
<b>Mercredi 14 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Réunion du comité de rédaction du Lien</b> : chez Élisabeth Renaud, 10h.</li> </ul>
<b>Jeudi 15 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Réunion d'Accolade</b> : chez Danièle et Jean Jouseau, 18h30.</li> </ul>
<b>Samedi 17 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Matinée entretien</b> : temple, à partir de 9h.</li> </ul>
<b>Dimanche 18 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Journée catéchétique à Bourges</b> : temple, 10h30, culte de reconnaissance du Conseil presbytéral, éveil et école bibliques ; La Chaume, 12h30, repas partagé ; 14h : groupe des adultes et animation enfants et jeunes.</li> </ul>
<b>Mardi 20 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Groupe de maison de St-Amand</b> : chez Martine Murat, 20h.</li> </ul>
<b>Mercredi 21 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Groupe de maison de Bourges</b> : chez Danièle et Jean Jouseau, 19h.</li> </ul>
<b>Dimanche 25 mai</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> </ul>
<b>Dimanche 1<sup>er</sup> juin</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> <li>• <b>Culte à Vierzon</b> : temple, 10h30.</li> </ul>
<b>Dimanche 8 juin</b> <i>Pentecôte</i>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30, avec baptême d'adulte.</li> </ul>
<b>Mardi 10 juin</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Réunion du Conseil presbytéral</b> : La Chaume, 19h.</li> </ul>
<b>Samedi 14 juin</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Formation pour les conseillers presbytéraux</b> : Tours.</li> </ul>
<b>Dimanche 15 juin</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> <li>• <b>Culte à Vierzon</b> : temple, 10h30</li> </ul>
<b>Jeudi 20 juin</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Groupe de maison de Bourges</b> : chez Danièle et Jean Jouseau, 19h.</li> </ul>
<b>Dimanche 22 juin</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Fête de l'Église</b> : temple, 10h30, culte avec éveil et école bibliques ; La Chaume, 12h30 : repas partagé ; 14h : animation par les monitrices des écoles bibliques.</li> </ul>
<b>Jeudi 26 juin</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Nuit des Veilleurs</b> : lieu et heure non connus au moment de l'édition de ce Lien.</li> </ul>
<b>Dimanche 29 juin</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>• <b>Culte à Bourges</b> : temple, 10h30.</li> </ul>

## RENSEIGNEMENTS PERMANENTS

<b>Temples</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>➡ 3 rue Vieille-Saint-Ambroix, <b>18000 BOURGES</b></li> <li>➡ 9 rue Edgar Quinet, <b>18100 VIERZON</b></li> </ul>
<b>Centre protestant</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>➡ La Chaume, place du 14 Juillet, <b>18000 ASNIÈRES-LÈS-BOURGES</b></li> </ul>
<b>Pasteur</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>➡ Poste vacant</li> <li>☎ : 02 48 24 16 49      @ : erf.bourges.vierzon@gmail.com</li> </ul>
<b>Trésorière</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>➡ Élisabeth RENAUD : 64 chemin de Vauvert, 18000 Bourges</li> <li>☎ : 06 06 43 17 87      @ : elisabeth.renaud18@gmail.com</li> </ul>
<b>C.C.P.</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>➡ Don par virement bancaire, IBAN : FR11 2004 1010 1200 9293 6H03 314</li> </ul>